

Quoi de vert ?

décembre 2015

COP21: Est-on devant un réel changement ?

“196 pays signataires se sont engagés à travailler ensemble pour maintenir le réchauffement climatique sous la barre des 2 °C, voire à moins de 1,5 °C” “Les États présents à la COP21 ont ratifié le premier accord universel de lutte contre les changements climatiques. Reste maintenant à savoir comment ils vont le mettre en application”. Les médias du monde entier (ici le site américain Grist qui reprend le contenu de l'accord au complet et le journal suisse Le Temps, cités par Courrier International) signalent l'accord signé à Paris le samedi 12 décembre 2015.



COP21- CMP11
PARIS 2015
UN CLIMATE CHANGE CONFERENCE

Le quotidien suisse poursuit : “Ils entendent ainsi éviter les pires dommages des changements climatiques tels qu'anticipés par la communauté scientifique: sécheresses et baisse des récoltes, augmentation du nombre d'événements météorologiques catastrophiques, montée du niveau des océans et submersion des terres côtières, etc. Mais après les applaudissements et les marques de satisfaction de samedi, il va falloir traduire l'accord dans les faits, ce qui représente un défi majeur.”

Et ce chantier énorme est loin d'être gagné, car si chacun s'entend pour dire que c'est le dernier moment pour agir, tout le monde n'est pas prêt à se mettre réellement en action. Les changements sont difficiles. “À partir de 2020, date d'entrée en vigueur du texte, les pays devront présenter de nouveaux objectifs de réduction d'émissions tous les 5 ans, avec l'impossibilité de les revoir à la baisse. Le texte ne prévoit toutefois pas de sanction en cas de non-respect des engagements”, poursuit Le Temps.

De nouveaux modèles

Les pays signataires se sont donc engagés à présenter régulièrement des objectifs de réductions des émissions

de gaz à effet de serre. C'est là leur seule contrainte, car pour tenir ces engagements, il faudra absolument de profondes mutations énergétiques. Chaque pays devra entamer des réformes importantes. En seront-ils capables ?

Pour réussir, il faudra que l'union sacrée entre population, scientifiques et politiques aille au-delà de l'état de grâce parisien. Un mois après les attentats qui ont ébranlé la capitale française, personne n'a osé se distinguer en jouant une partition solo. Il faut espérer que cela ne soit pas un effet de manche, mais une prise de conscience fondamentale.

La fin des énergies fossiles

Pour la première fois, l'évocation d'une société sans énergies fossiles a été faite au plus haut niveau par des décideurs politiques. On fixe

même la deuxième moitié de ce siècle pour toucher à cette nouvelle société. 35 ans, c'est demain à l'échelle de l'histoire. Un changement aussi majeur fera partie de l'histoire s'il se concrétise.

Mais, est-il vraiment envisageable ? J'aimerais y croire en entendant le secrétaire d'État américain John Kerry qui souligne l'engagement non seulement des États, mais de tous les acteurs socio-économiques:

“Les décisions les plus importantes dans la lutte contre le réchauffement ne viendraient pas des États, mais du milieu des affaires, qui dispose désormais d'un signal clair de l'engagement international en faveur des énergies renouvelables.”

Une nouvelle économie

Qui aurait imaginé, il y a à peine cinq ans, que de telles déclarations soient

possibles ? Si les changements climatiques s'accélérent, les politiques semblent aujourd'hui prêts à réagir, mais, si nous voulons éviter des catastrophes en chaîne, il faudra que l'économie s'adapte. Elle s'adaptera seulement si elle sent qu'elle en sortira gagnante.

Comme nous l'avons toujours prôné, les changements dans le domaine environnemental ne seront efficaces et de grande ampleur qu'en allant avec les milieux des affaires. Eux seuls ont aujourd'hui les moyens de rendre possibles les mutations nécessaires. Le monde politique doit mettre en place les conditions-cadres qui accompagneront et faciliteront ces changements.

On a fini de parler, maintenant au travail !

Pierrot Métrailler

MERCI À NOS CANDIDAT-E-S

**Votre engagement
a été précieux !**



MERCI À NOS MEMBRES
Joyeuses Fêtes
meilleurs vœux pour 2016